

Estado**32**
.com.mx

**Editoriales y Artículos
de Opinión
04 de febrero del 2023**



opinión

CRÓNICA
DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

Degradante y vergonzoso juicio en Estados Unidos

Hay la impresión y percepción de que a muchos zacatecanos como a más mexicanos, el asunto de GERARDO GARCÍA LUNA enjuiciado en Nueva York, "ni les va ni les viene". Son muchos los factores que explican la poderosa corriente mediática que del caso se impulsa en México, como la complicidad, la impunidad, el descaro y la prepotente presencia delincidental, contenidos en ese proceso y que han motivado a promover aquí otro juicio gubernamental y popular contra ese ex Secretario de Seguridad Pública en el sexenio de FELIPE CALDERÓN, cuando ya la sociedad lo ha sancionado y condenado como una vergüenza de la función pública, por haber incurrido en corrupción y presuntos sobornos que propiciaron el tráfico de drogas hacia los Estados Unidos en cantidades alarmantes.

Del juicio allá, aquí se ha convertido en un espectáculo morboso, a diario se hace intensa difusión y la imagen del país se proyecta nega-

tivamente al mundo y esa divulgación se hace con tanta irresponsable frivolidad, que degrada en politiquería barata, muy contraria a la cultura política que los mexicanos ya han elevado por décadas de procesos electorales democráticos incuestionables por imparciales. Ya es una promoción desbordada que hace ver al país empantanado en la desgracia de la corrupción y degradado a la barbarie.

LA OPINIÓN PÚBLICA

No es exageración si desde la opinión pública, desde la ciudadanía que se ostenta bien informada, crítica y analítica, ya interpretan la cotidiana estrategia informativa desde el poder, como una versión ya cercana o directa a la apología del delito, la exaltación del narcotráfico y de la corrupción, hasta hacer del ex funcionario un ícono popular, cuya defensa jurídica está logrando engrandecer por ridiculizar y exhibir los oportunismos, las invenciones, especulaciones, rumores y conjeturas de los testigos, casi todos con fichaje criminal.

De ninguna manera debe entenderse que aquí se defiende al presunto criminal, pero si será justo y más razonable que se intente defender la imagen de México en el Mundo, porque en Estados Unidos como el Europa y los países asiáticos ya ven a nuestro México dominado por el narcotráfico, en manos de la delincuencia, escenarios y proyecciones que son inadmisibles como inaceptables y que tienen el repudio de la sociedad, como así lo rechazan cuando a Zacatecas se refieren co-

Del juicio allá, aquí se ha convertido en un espectáculo morboso, a diario se hace intensa difusión y la imagen del país se proyecta negativamente al mundo y esa divulgación se hace con tanta irresponsable frivolidad

mo narco estado.

Grave error gubernamental hacer refrito de ese juicio en los Estados Unidos, porque ya provocan efectos que son negativos, ya que se hace parecer un juicio contra México no contra un presunto delincuente, cuando esencialmente la orientación mediática del caso proviene de venganzas políticas, de pretéritas batallas ideológicas que se quieren actualizar y que tienden a confundir a la gente y a generar una atmósfera de cursilería por sobre una opinión pública ya inundada de perversidad informativa, de indecente distracción y del revanchismo más primitivo. Los mexicanos exigen justicia, contener la corrupción, alto a la impunidad y castigo real a los criminales, y muy seguramente, que desde acá se demanda respeto a nuestro sistema de justicia y ese mismo respeto es reciprocidad hacia el juicio en Estados Unidos y solo se admite como una vergüenza nacional que sea ejemplarmente sancionada con la ley allá y en su momento acá.

Trotamundos

Por Raúl Muñoz del Cojo | rmuoz1970@hotmail.com | @rmuozc1970

Presidente de la Asociación Mexicana de Hoteles y Moteles de Zacatecas (Amhmzac)

Día de la Candelaria.

Siempre que partimos una rosca de reyes alargamos las intenciones de hacer dieta hasta el dos de febrero, día en que con gusto nos comemos los tamales patrocinados por el que tuvo la dicha de que le saliera el niño y, previo a entrar de lleno a tan esperada fecha, vale al pena también darle una vuelta a la origen de la rosca de reyes.

Esta tradición comienza en la Edad Media por allá del siglo dieciséis en países europeos como Francia y España. Ésta llega a México durante la conquista y desde entonces es costumbre partir una rosca de pan, la cual tiene forma circular que simboliza el amor eterno del creador el cual no tiene ni principio ni fin; las frutas secas que adornan el pan simbolizan las

joyas incrustadas en las coronas de los reyes magos y el muñequito escondido representa al niño Jesús.

Como ya sabe, en nuestro país a quien le toca la figura del niño el 6 de enero lo debe de cuidar hasta el 2 de febrero en el cual celebramos a la Candelaria, fecha que llega exactamente 40 días después de la navidad (el 2 de febrero) y se debe a que en este día la virgen se purificó después del nacimiento y llevó velas a la iglesia para que fueran bendecidas; así la rutina del festejo original.

Según historiadores y sociólogos, el festejo del día de la Candelaria en nuestro país es un sincretismo entre las culturas prehispánica, católica y judía que se ha venido modificando con el correr



EN LA TRADICIÓN MEXICANA se acostunbra comer tamales el día de la candelaria.

del tiempo. Por la parte católica la creencia se explicó anteriormente sumándose a esta el vestir al niño.

Por su parte, la religión judía nos aporta ciertas influencias del libro de Vaikrá donde se indica que las mujeres a los 40 días de dar a luz, tenían que ir a la iglesia a purificarse y dar gracias a dios con una paloma. Con el paso del tiempo se sustituye la paloma por una candela y desde ese cambio al 2 de febrero se le conoce como el día de la Candelaria según el historiador Arturo Cardoso.

En cuanto a lo prehispánico, el mismo historiador señala que el día en que la virgen fue purificada y da gracias a la iglesia, los mexicas celebraban el principio del Atlcahualo -inicio de temporada de siembras. En esta fiesta llevaban a bendecir el maíz que luego se sembraría como tributo a Tláloc y Chachitlicuetl con el fin de obtener buenas cosechas.

Gracias a esto, en la época del virreinato y con la evangelización de los pueblos indígenas se da la mezcla entre tradiciones y se volvió costumbre en lugar de bendecir el maíz comer tamales justo cuando se cumplen 40 días del nacimiento del niño Jesús.

Actualmente y a ojos de Don Arturo, el día de la Candelaria se puede celebrar de dos formas; la primera con una procesión dedicada a la virgen con música y pirotecnia o cuando los creyentes presentan a sus niños en misa vestidos con diversos atuendos. Claro esta que después de esto se dan como alimento unos deliciosos tamales.

El vestir al niño es una tradición que no tiene una clara respuesta pero se cree que deriva de la época del virreinato donde las monjas de aquella época lo hacían emulando a lo hecho por la virgen en su momento.

Se estima que existen en nuestro país alrededor de 100 mo-

delos distintos para vestir al niño, moda reforzada en 1975 por la Casa Uribe, empresa dedicada a ofrecer decenas de modelos para su elección. Si quiere vestir o comprar un niño independiente al mercado cercano a su casa, en la CDMX está la calle Talavera en el centro histórico donde encontrará todo tipo de trajes, desde las tradicionales, modernos indígenas o charros. Le aseguro que si acude allí, encontrará el atuendo indicado a su gusto. Para terminar agradezco a la revista México Desconocido, misma que sirvió de referencia para esta leve descripción.

Cambiando drásticamente de tema, le comento también que se acerca el primer puente del año mismo que servirá como referencia a lo que debemos de esperar los turistas para este 2023. Sin duda es un año retador donde esperamos se revierta un poco la percepción que se tiene de nuestro estado y mejoren sustancialmente nuestras autoridades en cuanto al tema de la inseguridad.

Insisto, aunque nos digan que tratamos de minimizar el problema por el tema de inseguridad, los ciudadanos no podemos hacer mucho solo el denunciar y estar pendientes podríamos considerarlo como parte de nuestra obligación pero por la percepción si podemos hacer mas ya que en nuestro querido Zacatecas a pesar de todo lo malo ocurren también cosas buenas, mismas que no nos caería nada mal las publiquemos y demos a conocer. Los números se ven según quien los interpreta, aprendamos y hagamos costumbre enseñar también lo positivo ya que la industria del turismo necesita de todos para que regrese a ser lo que fue hace algunos años.

Como siempre, deseo lo mejor a los turistas de Zacatecas y que sea un puente que comience a marcar diferencia donde los bueno salga a flote. Hasta la próxima.

Mi Jardín de Flores

Por La Madre Teresa de Chalchihuites

‘Lo que estamos viendo es aumento de niñas, niños y adolescentes asesinados, y no se está atendiendo como debe de ser: con una política pública integral con presupuestos dignos, y tampoco de puede atender desde el hecho aislado, este es el resultado de una política pública muy precaria en materia de seguridad’:
Cristela Trejo Ortiz.

CHALCHIHUITES, ZAC.- Viernes 3 de febrero de 2023. Glorifica mi alma el Señor y mi espíritu se llena de gozo al contemplar la bondad de Dios mi Salvador. Gracias, oh Señor, por mandarnos tu luz misericordiosa que nos permitió salir del oscuro túnel en que el perverso, corrupto, fraudulento y mendaz exgobernador, Alejandro Tello Cristerna, nos mantuvo desde el 12 de septiembre de 2016, hasta el 11 de septiembre de 2021, que logramos salir con el poder del voto ciudadano y del milagroso Santo Niño de Atocha. Amén. P.D. Sólo que ahora estamos peor, la criminalidad va en aumento, y tu pueblo que tanto te ama sigue padeciendo esa horrible pesadilla.

Que Renuncie a su Cargo el Fiscal Murillo, Exige la Mayoría de los Zacatecanos

CREO QUE el señor fiscal general de Justicia del Estado, don Francisco José Murillo Ruiseco, por dignidad, debe de renunciar al cargo ya que cada vez se alzan más voces que exigen su cese, porque por más de seis años no ha podido frenar la violencia y la inseguridad, sino todo lo contrario: ha puesto a Zacatecas en los rimeros lugares de violencia, se cuentan or miles las vidas arrancadas durante su permanencia en la procuración de justicia, rimeros como procurador, después como scal.

‘HOY, QUIEN se une a esa cascada e voces exigiendo la renuncia de don rancisco José Murillo, es doña Cristela Trejo Ortiz, integrante del Comité de articulación Ciudadana, quien en entrevista con nuestra compañera Anallely Díaz de León Caraza, declaró que ‘siguen aumentando los asesinatos de niñas, niños y adolescentes’, por lo que se une a los zacatecanos que exigen la renuncia del señor fiscal Murillo”.

-MMM... madre Teresa, yo no creo que ‘El Pelochas’ renuncie, comenzando porque gana un dineral, en segunda lugar por sus entradas extra, por el inmenso poder que le da el cargo y, ‘por el pacto de impunidad firmado por ‘El RaTello’ y ‘David Corleone’, que lo incluye en la ‘herencia maldita’, para garantizar la impunidad del exgoberladrón, como pago a todos los enjuagues que llevaron a cabo ‘El Monris’ y ‘El Alito’, para llevar a Palacio de Gobierno al hermano consentido del

Mi Jardín de Flores

Al Alcalde de Jerez le Llegó su ‘día de Mala Suerte’

Por la Madre Teresa de Chalchihuites



Jorge Miranda Castro



José Humberto Salazar Contreras



Cristela Trejo Ortiz



Francisco José Murillo Ruiseco

líder de los senadores, como lo confesó el propio presidente del PRI, asegurando la derrota de la Claudia Edith Anaya Mota-

-ES CORRECTO lo que usted dice doña Petra, pero no olvidemos el ‘todo en una’, de Fuente Ovejuna, cuando todo el pueblo se unió para darle cran al Comendador y, por lo que se ve, cada vez son más las voces que exigen la renuncia de Pancho Murillo a la Fiscalía General de Justicia del Estado, por su marcada ineptitud o complicidad heredada con el crimen organizado: no olvidemos que Alex le abrió las puertas al narco en cuanto llegó a Palacio de Gobierno y desde entonces la criminalidad ha venido en aumento-

Otro día de ‘Mala Suerte’, Pero Ahora Para el Alcalde de Jerez

-BUENA SE la hicieron habitantes del otrora tranquilo municipio de Jerez, a su alcalde el José Humberto Salazar Con-

treras, quien antier viajó a la capital del estado para declarar puras pendejadas a la prensa, entre ellas que la masacre -ocurrida en el restaurante bar El Venadito, en donde fueron asesinados 8 personas, entre ellas un niño de 16 años, dos mujeres y un profesor además de otros heridos de bala, conmocionan no sólo a Jerez, sino a Zacatecas y el país entero- había sido un ‘día de mala suerte.

‘YA los jerezanos que le piden cancele la próxima edición de la Feria de Primavera debido a que no hay garantías de seguridad, les contestó que ‘Zacatecas, Guadalupe y Fresnillo eran más inseguros y violentos que Jerez y a pesar de eso sí llevaron a cabo sus fiestas’.

‘Y CON firmeza, agregó: ‘Les reitero, Feria sí va a haber, he estado platicando con los comerciantes y la gente; no podemos estar en la sintonía de que no habrá Feria. Como que Jerez ya les gustó

para que no haya Feria, sin embargo en los municipios de Fresnillo, Guadalupe y Zacatecas nunca se consideró que no se realizará y tienen una situación, creo, peor que Jerez’.

‘Y ÁNDELE, que le hacen su manifestación y hasta le dibujaron su Cédula de Búsqueda, porque el buey no apareció por ningún lado, seguramente le dieron ñañas, y el doctorcito puso los pies en polvorosa, jajaja... cuando el pueblo se levanta, los pinchurrientos gobiernos tiemblan”.

-YO NO creo que la Feria de Jerez sea suspendida: las fiestas son las cajas chicas de los gobernantes corruptos, recuerden que la última feria que hizo Alex y su banda le metieron la mano hasta el fondo del cajón y desfalcaron a la Fenaza con 60 millones 100 mil pesos, entonces ¿cuántos millones de pesos creen ustedes que el doctor Contreras deposite en su cuenta bancaria en la próxima verbena?-

-DICE LOS que presumen saber que, cuando menos, el doctorcito si se va a llevar 20 melones de pesos, mínimo, la de Jerez deja mucha lana-

-¿VEINTE millones de pesos, mínimo? Es un dineral. Seguramente por eso los cargos públicos, sobre todo los de elección popular, son muy ambicionados, les entra dinero por todos lados-

Don Jorge Miranda no Hace Castillos en el Aire

-DICEN los expertos que, para solucionar cualquier problema, lo primero es reconocerlo y don Jorge Miranda Castro, presidente municipal de Zacatecas, siempre ha reconocido los problemas de violencia e inseguridad por la qué pasan sus gobernados.

‘HOY, EN entrevista con nuestro compañero reportero Rubén Palomo Macías, reveló que todavía no se ha entrevistado con el señor general don Arturo Medina Mayoral, que el 1 de febrero rindió protesta como secretario de Seguridad Pública del Estado, en sustitución del señor general don Adolfo Marín Marín, reconociendo que ‘sería muy ingenuo pretender que con un cambio de secretario de Seguridad vayan a mejorar sensiblemente las cosas, sin embargo creemos que con una mayor coordinación sin duda nos podrá ir mejor. Este cambio genera una esperanza de que en el corto plazo haya una mejora para la capital y para todo el estado’.

‘PERO no quedó ahí la entrevista, pues reveló que ‘el miércoles me reuni (nuevamente) con la Mesa Directiva de la Asociación de Bares en la ciudad y más tarde con los comerciantes del Centro Histórico, tomando una serie de acciones

Pasa a la Página 6 ▶

◀ **Viene de la Página 5**

que nos permitan mejorar sensiblemente la seguridad y la percepción en la ciudad, pero también para hacer pronto un relanzamiento de la capital, pues vive del turismo y los servicios por lo tanto en lo general los restaurantes, los hoteles y los comerciantes siguen lastimados por el clima de violencia.

“**Y PARA** combatir esa violencia e inseguridad, don Jorge reveló que pondrá cá-

maras cámaras de seguridad que permitan identificar los rasgos faciales de todas las personas que ingresan a los bares, investigar a todo el personal que entre a trabajar además de realizarles exámenes antidoping para evitar que a los consumidores de estos comercios se les ponga en riesgo:

“**ES UNA** de las distintas medidas que vamos a tomar para tratar de mejorar las condiciones de seguridad en el Centro Histórico. La mayor inversión para esta

medida la vamos a hacer en la capital, con una inversión de más de 22 millones de pesos para el programa Capital Segura, en general son 22,5 millones para inteligencia artificial en toda la capital del estado’, ¿qué opinan ustedes?”.

-**PUES COMO** lo dice, el proyecto ya está y no pregunto cuándo, sino a qué horas lo ponen a jalar-.

-**YO LE** tengo confianza al Jorge, y se

me hace un buen proyecto de inteligencia: sobre todo investigar a los dueños de los antros, restaurantes-bar, sus empleados y esas cámaras de vigilancia con tecnología de punta. Sólo le faltaría una cosa...

-¿**QUÉ?**-.

-**LIMPIAR** la Policía Municipal-.

-**BUENO**, yo me voy. Se quedan con Dios y María Santísima de Guadalupe-.

La derecha y el odio

RICARDO ARTEAGA ANAYA

La derecha en México se ha caracterizado, los últimos cuatro años, por emprender campañas mediáticas con el fin de atacar todo lo que represente un cambio en el modelo económico y político que construyeron durante cuarenta años, desde que impulsaron el modelo neoliberal, hasta el 2018 que terminó su periodo de gobernar el país; es evidente que les molesta que se esté sepultando todo el sistema que diseñaron para que la administración pública (en todos los niveles y poderes) se convirtiera en un negocio de miles de millones de pesos que terminaban en los bolsillos de los políticos y empresarios afines a los mismos.

El financiamiento a las campañas políticas, por parte de empresarios, dejó de ser visto como un respaldo a un proyecto político que, de triunfar, traería beneficios para toda la población, y pasó a convertirse en una inversión para que el político terminara convirtiéndose en un títular que sería capaz de entregarle grandes cantidades de dinero a través de licitaciones públicas, este modelo de negocio se convirtió en el estilo de vida de empresarios como Claudio X. y que hoy impulsan campañas, quizás hasta las financian con millones de pesos y utilizan todo el aparato político y mediático a su servicio para darles impulso e intentar sembrar la idea en la conciencia colectiva.

Hasta el momento, estas campañas han sido para hacer creer en el pensar del mexicano que la cancelación del aeropuerto en el lago de Texcoco fue un error del Presidente López Obrador, que no sólo generaría pérdidas millonarias al año, sino que provocaría temor en los inversionistas extranjeros; para sembrarnos la idea de que el nuevo aeropuerto no funcionaría; que el tren maya acabaría con la selva y la biodiversidad; que el rescate a PEMEX sería dinero desperdiciado, toda vez que era imposible rescatar la empresa que ellos hundieron; que el valor del dólar se dispararía a treinta pesos, entre otras campañas mediáticas que no han tenido otra finalidad más que la de demostrar su odio por todo aquello que represente un beneficio colectivo o de los más

desprotegidos en el país.

El aparato político y mediático empleado es planeado y organizado; es evidente que existe una estrategia para ello puesto que políticos de partidos políticos, como PRI y PAN, señalan diversas cuestiones, y todos los medios tradicionales, así como comunicadores que en anteriores sexenios recibían millones de pesos por supuestos convenios publicitarios, replican con todo su peso durante días e incluso semanas y viceversa, medios de comunicación impulsan notas o supuestas investigaciones y los políticos, afines a la alianza Va por México, utilizan sus encargos para atacar, e incluso solicitar, investigaciones que terminan en la nada, lo que realmente les importa es la campaña negra.

Estas campañas que ha empleado la derecha, desde hace años, a través del enorme y poderoso aparato mediático y político que crearon, exponen que (ésta) no tiene ningún interés por buscar el bienestar, desarrollo y progreso de México, por el contrario ponen en evidencia el enorme odio que este pequeño sector tiene por todo aquello de lo que no se sienten parte, por los más pobres, por los adultos mayores y por los jóvenes, a los que intentaron arrebatarles la posibilidad de alcanzar una vida más digna, por un modelo democrático en el que la gran mayoría (de la que no son parte) tome las decisiones, pero el mayor odio que demuestran es el hecho de que en nuestro país pueda darse un relevo generacional, no necesariamente hablamos de edades, sino de la posibilidad de que los mexicanos continúen eligiendo a actores políticos comprometidos más con las causas e ideas que con los intereses de unos cuantos.

La derecha en México sabe que se encuentra en la enorme posibilidad de perder por muchas décadas el poder y la posibilidad de frenar cualquier cambio en nuestro sistema político, así mismo, la oportunidad de mantener los enormes privilegios que durante décadas sostuvieron; en ese sentido, las campañas de mentiras serán cada vez más agresivas, han demostrado que son capaces de poner en riesgo o incluso sacrificar la vida de mexicanos con tal de frenar el cambio. ■

García Luna, criatura del neoliberalismo criminal

BENJAMÍN MOCTEZUMA LONGORIA

Una adecuada estrategia a favor de la pacificación de las regiones del país, donde se ha disparado la criminalidad, sólo es posible si se comprende su naturaleza y sus causas, debe tomar en cuenta que estamos ante un fenómeno multifactorial y con una diversidad de contextos, su tratamiento debe ser de la misma manera. Pocos lo entienden así.

He insistido que existe una economía mundial de actividades ilícitas, que alcanzó su mayor madurez en el neoliberalismo. A partir de ello, me he atrevido a usar el concepto de "el Genoma del Neoliberalismo Criminal" para explicar que existe un sistema mundial, una estructura criminal que forma parte del modelo de acumulación y concentración del capital imperial, liderado por Estados Unidos.

Por eso, es muy relevante insistir que el *criminal concreto* no es un ente aislado, sino un ingrediente de *un todo concreto*, y en esta parte hay mucho por explicar. Pero tampoco es un simple resultado de ese todo. Se nutren uno del otro, se complementan.

Desde la *perspectiva legal* que se observa en el caso del exsecretario de Seguridad Pública Genaro García Luna, se juzga a *un criminal concreto* que durante varios sexenios de gobierno mexicano sirvió a las estructuras de la criminalidad mexicana y, en especial, de Estados Unidos.

Pero, debemos preguntarnos: ¿Ese criminal se hizo a sí mismo o es un *resultado social* que inicia en la familia y termina siendo uno de los hombres más poderosos de la criminalidad México-Estados Unidos?

Es indudable que la economía de las actividades ilícitas estructuró una red criminal transnacional que le permite obtener grandes ganancias, que mayoritariamente, se cristalizan en las manos de los distribuidores de drogas de Estados Unidos y, hace lo propio con los vendedores gringos de armas que se utilizan en la destrucción humana de México y son causa del elevado nivel de inseguridad que se vive en las regiones estratégicas de la producción y tráfico de mercancías ilícitas.

Por eso, es correcto afirmar que García Luna es una criatura del neoliberalismo criminal, modelo que adoptó nuestro país desde el gobierno de Miguel de la Madrid y en la que el exsecretario de seguridad pública federal fungió más como un "Secretario de la Criminalidad Mexicana" y enlace con la criminalidad estadounidense.

La iniciativa Mérida y el programa "Rápido y Furioso" constituyeron mecanismos bilaterales de los gobiernos de

México y Estados Unidos, una especie de Tratado de Libre Comercio para los bienes criminales, que legalizaron el comercio de armas y que dinamizaron una industria que obtiene mayores ganancias cuanto más se asesina en México. Se trata de una economía que vive de inventar guerras fuera de sus fronteras.

Es muy evidente que, a las actividades formales de la economía de Estados Unidos, se suma una economía subterránea, solapada y auxiliada por los gobiernos norteamericanos y a la que fueron muy sumisos los gobiernos mexicanos de Vicente Fox, Calderón y Peña Nieto.

Ese dato debiera ayudar para comprender que las redes de la criminalidad no son estatales, aunque tengan asiento estratégico en estados como Jalisco y Sinaloa. Por eso, en el caso concreto de Zacatecas, la criminalidad podrá disminuir en la medida en que pierda dinamismo la producción y traslado de drogas, disminuya su poder financiero, decaiga su número de efectivos y su fuerza armamentista.

Aunque es obligación legal que cada gobierno estatal vele por su territorialidad, la existencia de reproches mutuos de los gobernadores de Zacatecas (MORENA) con San Luis Potosí (PVEM), Aguascalientes (PAN) y Jalisco (MC) no ayuda a combatir uno de los tentáculos más virulentos que tiene entrada a nuestro estado de Jalisco por Guanajuato, siguiendo las rutas de Querétaro-San Luis Potosí-Zacatecas o Jalisco-Aguascalientes-Zacatecas y que pone en zozobra a los municipios del suroeste de Zacatecas, donde asesinaron a un importante general de la Guardia Nacional. De sobra es conocida la ruta directa de Jalisco por los Cañones de Juchipila y Tlaltenango.

El nombramiento del general en activo Arturo Medina Mayoral como nuevo secretario de Seguridad Pública de Zacatecas, en sustitución del general en retiro Adolfo Marín Marín, a juzgar por su discurso de toma de protesta, pareciera traer una idea más clara de lo que debe hacerse en materia de seguridad en el estado, no sólo por dirigir la mirada a la tarea de la prevención en manos de la sociedad civil, las familias, incluso a la academia; sino también porque inicia la inmediata incursión a los municipios del sureste, donde los bloqueos y quema de unidades motrices, significó, para muchos, un recibimiento, cuando más bien es la incursión a una madriguera poco tocada por la autoridad.

Habrà que insistir sobre el papel preventivo que pueden, y no hacen, los estados, municipios, iglesias, partidos políticos, instituciones educativas, autoridades auxiliares y muchas instituciones más. En otra ocasión comentaré de ello. ■

La fiesta del encuentro

GERARDO ROMO

“Vengo al templo para darle gracias a Dios por mi familia, por las bendiciones recibidas a pesar de las dificultades”, dice doña Ana al momento de salir del templo con su Niño Dios en brazos, vestido en tejido blanco reluciente.

Recién en el mundo católico celebró el *Día de la Candelaria*, que recuerda el momento en que María y José presentaron en el templo al Niño Dios a los 40 días de nacido, según lo establecía la Ley de Moisés.

El día 2 es mucho más que comer tamales, pero hacerlos significa una fiesta del Encuentro. Una oportunidad para compararnos.

¿A quién le tocaron los tamales? Y la familia afortunada habla a sus amigos para donarse en el servicio. Algunos abren sus casas para el encuentro. Otros van más allá y los reparten afuera de los hospitales o en colonias populares donde la necesidad es mucha.

Según el doctor Ángel F. Méndez, investigador del Departamento de Ciencias Religiosas de la Ibero, señala que este tipo de festividades ayudan a crear comunidad en medio de los problemas que aquejan nuestra

sociedad.

El 2 de febrero es, dice el investigador, contrarrestar la violencia con actos y prácticas de comunidad y convivencia.

Podemos decir que es también una manifestación del relato de la misericordia de la multiplicación de los panes, donde Jesús hace que un grupo de 5 mil personas se sacie con sólo 5 panes y 2 peces.

El día de la candelaria es la manifestación de la luz de Dios que habita dentro de ti, dentro de él y nosotros, que somos en comunidad.

La luz no es para meterla debajo de la cama, sino para que ilumine a otros y sea faro en el camino.

El *Día de la Candelaria* es un tiempo propicio para dar gracias por la capacidad que nos habita para hacer el bien.

Hace poco escuchaba a una joven decir que, como seres humanos y humanas, nuestra naturaleza es ayudarnos. Y eso significa descubrir nuestra esencia.

Hablando de esencias, este 2 de febrero vi a una bella mujer poner, con ternura y paciencia, frente a sí, un ramo de brisias, una flor blanca, pequeña, en forma de campana y aroma dulce que acaricia el alma.

“Esas flores me traen a mi abuela conmigo, esa bella mujer que me mostró la ternura de la vida en la naturaleza de las plantas”, dice entre sollozos.

Nuestra esencia es darnos cuenta cómo el espíritu de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) abre la posibilidad para que un buen hombre de 79 años que pasó por esas aulas hace medio siglo pueda titularse. “Para la universidad es importante conocer el legado del arquitecto Javier para nuestro País”, explica Enrique Gándara, responsable del departamento de titulaciones en la UNAM.

Darse cuenta de nuestra esencia es ver cómo en la UNAM los jóvenes se manifiestan por la liberación de presos políticos, cómo las jóvenes, con sus

manifestaciones anti patriarcado, nos recuerdan a los machos la urgente necesidad de cuestionar nuestros privilegios.

La esencia, como mexicanos y mexicanas, que nos recuerda este 2 de febrero, es que como adultos y adultas debemos darnos tiempo para contemplar la ternura de las infancias que debemos cuidar y acompañar con amor y comprensión para construirlos en una educación para la libertad de ser, crear y construirse.

El *Día de la Candelaria* es oportuno para que, como comunidad, hagamos que la luz que nos habita se expanda, crezca, se multiplique.

La Candelaria significa construir y mantener la esperanza. Esperanza con justicia, dignidad y como dice el Ejército Zapatista de Liberación Nacional “mandar obedeciendo al pueblo”.

El 2 de febrero es un buen momento para seguir construyendo la fiesta del encuentro con el otro. Y desde ahí vale la alegría agradecer a quienes han hecho de éste una bella costumbre para construir otro mundo posible.

Cómo no agradecer a quienes desde la cotidianidad no cesan de dejarse sorprender por la belleza de lo simple y sencillo desde la fraternidad. ■

RAYUELA

Se siguen acumulando casos como el de “Zapatita” y el enfermero “Cuco”.

LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

CORTAN DE TAJO LA BRONCA EN PREPAS UAZ.

Ya que se alzaron en armas, los directores de las preparatorias de la UAZ, de los programas I, II y IV, fueron despedidos por la coordinadora del programa,

ANGÉLICA COLÍN, quien decidió cortar de raíz con el problema y deshacerse de los conflictivos. Con todo y que era personal de su confianza, la coordinadora determinó acabar de echarse los alacranes encima destituyéndolos por alebrestosos. Algo así como lo que hizo el general

ADOLFO MARÍN cuando se manifestaron policías estatales y mejor los corrió por andar de alborotadores. Con todo y que el semestre acaba de iniciar, la coordinadora prefirió sacrificar unos cuantos días y no todo el semestre.

ESPALDARAZO DE RUBÉN IBARRA A COORDINADORA.

Y en gran medida, la coordinadora tomó esta decisión debido al apoyo que recibió del rector **RUBÉN IBARRA REYES**, quien dijo que ella tenía las facultades para tomar decisiones de ese

tipo y la autonomía necesaria para ello.

El rector aclaró que **ANGÉLICA COLÍN** es de sus confianzas y así como ella decidió designar a los directores de preparatorias, podía removerlos de sus cargos. Es decir, por confianza los pusieron y por desconfianza los quitaron. En pocas palabras, cría cuervos y te sacarán los ojos. Ojalá la coordinadora sepa responder a la confianza del rector y luego no se la aplique, así como se la aplicaron a ella...

LA BIENVENIDA DEL GENERAL ARTURO MEDINA.

Cada que viene una personalidad política a la entidad ocurren cosas como bienvenida, incluyendo a los secretarios de Seguridad, recién que toman el cargo.

Así pasó en su momento a **ARTURO LÓPEZ BAZÁN**, a **ADOLFO MARÍN MARÍN** y ahora al tocayo del primero, **ARTURO MEDINA MAYORAL**.



RAMONA VERDE

Cuando le dieron posesión del cargo - con todo y que ya tenía más de una semana en oficinas- lo recibieron con 8 cadáveres: cuatro en Monte Escobedo y cuatro en Villa García -donde, por cierto, todavía no saben nada de la maestra y su novio- y apenas el jueves, los hechos violentos en Pinos, en El Nigromante y La Laborcilla, comunidades que han sido el dolor de cabeza para la SSP. Por lo menos aquí, ya tuvieren aciertos...

OMAR TÉLLEZ LE ANDA MIDIENDO EL AGUA A LOS CAMOTES.

Debido a estos hechos de inseguridad en su municipio, el alcalde

OMAR TÉLLEZ AGUAYO anda valorando si se realiza la feria regional que prácticamente ya tiene en puerta.

En 15 días iniciarán los festejos que todavía están en veremos, porque hay mucha gente que le dice que ante el clima de inseguridad no se debería realizar nada y otra que dice que se tiene que seguir con la vida cotidiana y no permitir ser presa de los grupos delincuenciales. Para eso tiene que tener garantías de apoyo del Estado y la Federación, y hasta buscó el diagnóstico de un especialista en seguridad turística, para determinar las condiciones en que podrían estar los habitantes de Pinos y para que la gente se anime a ir...



EL PRD EN ZACATECAS, DE MAL EN PEOR.

Como si no fuera poco tener poca militancia, mantener a duras penas una oficina y ser los que menos derecho tienen a opinar en la alianza Va por Zacatecas, los del PRD reciben un golpe a sus "mermadas" prerrogativas y perderán la mitad de los recursos presupuestados para ejercer durante el presente año. El partido fue condenado a pagar un laudo laboral cuyo juicio inició en 2010 y que a agosto del 2022 ascendía a poco más de 500 mil pesos, pero también tiene tres multas que junto al laudo, ascienden a poco más de millón de pesos. Por ello, y porque los consejeros buscan fortalecer el sistema de partidos, éstos determinaron hacerle el favor a **RAYMUNDO CARRILLO**, líder estatal del sol azteca y solo descontar la mitad de los recursos anuales con los que deberían operar este año... lo bueno es que no es año electoral...





**ALEJANDRO
BRAVO
PÉREZ**

Terapeuta Existencial
Correo: cypesc@gmail.com

Sentir-miento

"Quien elige el camino del Corazón, no se equivoca nunca"

Recuerdo que el segundo libro que leí en mi vida fue el Popol Vuh, estaba en un librero de mi padre, y cuando lo encontré residía roto por la falta de cuidado. Es un libro que narra los mitos de la creación y describe los primeros linajes de la cultura maya. En una de sus hojas, encontré una frase que se ha convertido en una guía para mi vía existencial y dice: "Quien elige el camino del Corazón, no se equivoca nunca".

Deepak Chopra tiene también otra frase; "Escucha la sabiduría de tu cuerpo, que se expresa por señales de comodidad e incomodidad". Cuando se tiene que elegir, en lugar de preguntarle a otros que opinan sobre lo que debes decir, puedes darte un espacio para mejor escuchar el propio cuerpo. Si a tu organismo lo percibes inquieto y desconfiado, me parece que entonces ya tienes tu propia respuesta, pero si ocurre lo contrario y emana una alegría e inquietud como cuando estás enamorado, entonces, ahí está, tu otra respuesta. Aunque también hay elecciones que cuando se toman, despiertan todo tipo de experiencias y sensaciones, pero que una vez que pasa el resul-

tado, se percibe cierta paz.

La sabiduría del cuerpo radica en saber escuchar los sentimientos. La palabra sentimiento, deriva de un componente léxico del latín, "sentire" que significa oír y "miento" (mentum) que puede entenderse como resultado", deriva también del griego - Pathos-, que se asocia a una sensación interna, algo que se experimenta existencialmente. Por lo que eso que sientes, en realidad emana un significado que quien lo interpreta desde su propia experiencia, puede encontrar una respuesta auténtica, porque se aprende a oír eso que se siente, lo que puede descubrirse que es el resultado de alguna circunstancia o en palabras del DRA, es un "asunto inconcluso" que demanda ser escuchado.

Los sentimientos pueden entenderse como ese lenguaje que se expresa a través de quienes estamos siendo. Si tu cuerpo emana una enfermedad y malestar por estar con alguien o en algún lugar, quizás podría ser una señal que dice, "si te quedas ahí, morirás oxidado". Si estas conectado con alguien o en algún lugar, ocurre todo lo contrario, emana un brillo en tu ser.

Chopra tiene otra frase; "dedica

tiempo al silencio, a meditar, a callar el dialogo interior". Cuando te das la oportunidad de estar en silencio, das un espacio a escuchar lo que había dejado de ser escuchado, tu propia sabiduría. El Popol Vuh era un libro para ser compartido en aquellos que dirigirían y cuidaría a su pueblo, así que por algo siento que emana sabiduría cuando leo; "quien elige con el corazón, nunca se equivoca", porque lo entiendo como una invitación a no escuchar lo que otros le dicen que se debe hacer, es el propio corazón que reafirma algo que en el fondo ya se conoce, pero que puede en un principio ser difícil de poder reconocer.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUI**